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长江日报讯（通讯员王璐
颖 余波 记者耿珊珊）近日，由
韩 国 飞 往 武 汉 的 大 韩 航 空
KE137次航班抵达武汉天河国
际机场，机上 184 名韩国籍旅
客在武汉边检站移民管理警察
高效验放下顺利通关，标志着
中国扩大九国免签后武汉空港
首批韩国籍旅客正式入境。

自2024年11月8日起，中
方对斯洛伐克、挪威、芬兰、丹
麦、冰岛、安道尔、摩纳哥、列支
敦士登、韩国持普通护照人员
试行免签政策，至2025年12月
31 日上述国家持普通护照人
员来华经商、旅游观光、探亲访
友和过境不超过 15 天可免签
入境。这一举措将进一步促进
我国旅游、贸易和人员往来。

在武汉边检站执勤现场，
入境卡片填写区域专门设置了
韩语引导牌，外国人专用通道
前安排了韩语专业人员值守，
为出入境旅客提供优质高效的
通关体验。

入境旅客权又姜说，她已
经来中国三次了，这次得益于
免签政策，入境非常的便利。
而且这次也不用花钱办理签
证，直接就可以入境，非常好。
以后应该也会经常来的。

武汉边检站执勤一队队长
鄢维介绍，很多韩国旅客选择
武汉作为入境中国的第一站，
为了让国际友人有更好的通关
体验，武汉边检站优化警力部
署，安排精通韩语的民警在填
卡台实施引导，设置了专门的
免签手续办理区域及团体旅游
验放通道，优化免签入境通关
流程，实现随到随检、快速通
关。

据了解 ，2024 年 1 至 10
月，有17.2万人次外籍人员从
武汉口岸入出境，同比增长
225.14%，已享受免签待遇的泰
国、马来西亚、新加坡三国入境
人员总数 2.2 万余人次，同比
2023年增长244.74%。2024年
前10个月有1.6万余人次韩国旅客持旅游签证从
武 汉 口 岸 入 境 ，在 入 境 外 籍 旅 客 中 占 比 达
21.86%。目前，中国已对法国、德国、意大利等29
个国家实施单方面免签政策，外籍旅客进入中国
更加便利。对此，武汉边检站积极与各大航司等
单位联系，加强出入境流量和口岸运行情况监测，
为应对下一步航线陆续开通、加密打下基础。

■长江日报记者陈勇
通讯员杨槐柳 冯威 唐时杰

11月8日早上上班前，刘庆胜专门在派出
所门口站了一会儿，看看对面七一中学学生的
上学情况，才进所工作。以前，他的老战友纪
汉就是这么做的。如今，老战友走了，这项“工
作”他接过来继续。

刘庆胜是武汉市江岸区二七派出所副所
长。9 月 15 日 00 时 55 分，和所长纪汉一起值
完外勤回到派出所二楼各自的办公室分别睡
下，他突然听到门外有人喊：“快开门！”话音未
落门被推开，接着就听到“嘭”的一声有人倒
下，他起身开灯一看，纪汉倒在地上昏迷不
醒。他连忙喊人拨打 120，将纪汉送医院抢
救。当天凌晨，纪汉经抢救无效牺牲。

“纪汉同志几十年如一日，严格要求、忘我
工作，全心全意为人民服务，直到生命的最后
时刻！作为一名人民警察、一名党员干部，他
无论在能力作风、责任担当，还是政治信念上，
都是过硬的。”9月17日9时，在追悼会上，武汉
市公安局江岸区分局局长刘坚对纪汉同志的
光荣一生给予了高度评价。

牺牲前
日志写满工作，心中装满群众

9 月 15 日 10 时 41 分，听到纪汉所长牺牲
的消息，长江日报记者赶到二七派出所采访。
在派出所二楼走廊尽头的一张办公桌前，记者
见到了刘庆胜。坐在纪汉常坐的座位旁，他低
着头，半天才打开话匣子。

9月11日7时，刘庆胜上班时看到，纪汉送
儿子上学后，围着七一中学转了一圈，确认情
况良好，才放心地回办公室工作。事后纪汉告
诉他，上个学期也是这个时段，学校附近出现
了一名流浪汉，影响学生上学。接校方求助将
流浪汉带走后，他每天上班前都会在学校门口
看一眼。

9月初，随着辖区21所中小学及幼儿园先
后开学，校园周边的安保工作成了社会关注的
焦点。在工作日志中，纪汉这样提醒自己：“9
月1日至4日，校园开学。注意校园周边安全，
矛盾纠纷排查。”

在日志上记者看到，每天都安排得满满的：
“9月4日，办案队打掉一诈骗团伙。”
“9月5日，展开（3天）夏日巡防专项行动。”
“（9 月）8 日至 10 日晚，按照统一行动部

署，集中检查辖区出租屋、娱乐场所……”
多位派出所民警回忆，牺牲前三天，纪汉

一直在单位工作。
9月12日7时，早早来到派出所，纪汉像往

常一样打开警务通，查看所里前期工作，两起
案子引起了他的注意。

一起是诈骗案。一个月前，辖区居民朱军
（化名）被人以“炸金花”为幌，骗走了 8 万多
元。刑侦副所长胡伟带人将3名骗子抓获后，
朱军曾多次上门询问，何时能拿回被骗款？

“老百姓赚点钱不容易。”纪汉立即找到胡
伟，一起商量如何尽快帮朱军追赃挽损。

另一起是重案。一个月前，派出所发现重
案嫌犯李刚（化名）藏身汉川一民宅。9月7日，
布控民警发布有人进了李刚家，准备动手，被远
程指挥的纪汉拦住，因为屋内情况不明，抓捕风
险太大，等人出来再说。下午6时，李刚出门时
被民警抓住。经查，其家中藏有多把利刃。

12日晚，纪汉找到参案民警一起复盘，重
案嫌犯多为亡命徒，抓捕一定要小心。

9 月13 日，中秋将至，纪汉带队将假期各
项安保措施检查、演练了一遍，至深夜11时结

束。为了心中有数，他在工作日志上专门画了
一张安保示意图，从人员分布到后勤保障，用
名称、数字、线条标注清楚。

9月14日晚，纪汉一直忙到快12时，才在
办公室躺下。次日凌晨，他起身倒在了同事的
办公室里。

打硬仗
屡破部督大案，曾跛脚捉住毒枭

纪汉的办公室在刘庆胜办公室的对面，墙
上挂着群众送来的“为民解忧，情暖人心”的条
幅。进门右手有一个用隔板围成的“小黑屋”，
几平方米的狭小空间里摆着一张床，没有窗，
只有一个门，里面空气闷热，让人待不下去。

“纪汉每天就睡在这里。我们都劝他，换
个开敞、空气流通的环境休息。他说，这里起
来就可以工作，方便，不肯换。”刘庆胜介绍，纪
汉家住东西湖区，离派出所有一二十公里，为
了工作方便，他每天晚上送放学的儿子回家
后，都会赶回派出所。“他工作起来不要命，整
天‘泡’在派出所，周六周日也不休息，偶尔回
家一次也是打个转就回来……”

一次，为了捉住大毒枭“阿荣”，在长达半
年时间里，纪汉每天带人白天便衣跟踪，晚上
回所分析案情至凌晨一两点。过度劳累致使
他反复腹泻、便血，他咬牙坚持，直到将正在交
易的“阿荣”当场捉住，搜出大宗毒品及205万
元毒资，这才去了医院。

“纪汉能打硬仗，敢打硬仗。”在江岸区公
安分局禁毒大队，曾经的老战友杨厚平、范忠
义等人告诉记者，办案中，常常会遇到手持刀
枪的歹徒，危急时刻，纪汉总是挺身而出，第一
个冲上去，大家都服他。

2017年，纪汉带人在沿江大道围捕一名毒
贩。坐在外围车上遥控指挥的他突然发现，毒
贩从对面小巷钻了出来。他跳下车，拖着旧伤
复发的跛腿就追。毒贩感觉身后有人，回头一
看，见是个“跛子”，没当回事。纪汉趁机上前，
与随后赶来的民警一起将毒贩制伏，缴获毒品
16公斤。

“他做事有股狠劲，不怕吃亏。”共事过多
年，球场街派出所副所长范伟对纪汉佩服不已。

2020年全国命案积案攻坚战打响，纪汉决
定追抓潜逃了23年的命案凶手彭某。他仔细
研究发现，彭某作案时年仅21岁，逃亡23年，

找工作不易，生活更难，能熬到现在肯定有人
暗中帮助。于是，他带队三赴彭某的湘西老
家，对彭某的亲友拉网清查，阻断彭某与外界
的联系。3个月后，彭某走投无路来汉自首。

据了解，从警33年，纪汉先后荣获个人二
等功1次、三等功4次、个人嘉奖4次。殊荣的
背后是超出常人的付出，对此，纪汉曾私下跟
范伟这样说：“我们是共产党员、人民警察，要
对得起党和国家的信任，对得起人民群众的期
望。我们多抓一个坏人，就能多挽救一个（可
能受害的）家庭。”

下硬功
排头兵争第一，深挖两个多月捣毁毒网

“学先进、争第一！”在2023年的述职报告
中，纪汉将这列为了派出所的下步工作重点。

“他喜欢争第一，是分局的排头兵。”胡伟
说，3年前，他上任第一天，纪汉就将他叫去谈
话：“所里的刑侦工作一直在分局排第一，你来
了，我们也要一起争第一！”

此后，纪汉会每天早上问他当天的打算，
晚上问他事情的进展，遇到棘手的案子就直接
出手。两人一个案子一个案子地“盯”，当年硬
是拿到了“分局第一”。据了解，纪汉当了7年
所长，所里的工作在分局有4年排名第一。

“他是我们的榜样。”据江岸区公安分局禁
毒大队民警邓峰等人回忆，纪汉刚到大队时，
接手的是一群年龄超过50岁的“老年班底”，他
没有抱怨，而是下苦功，深挖每起案件背后的
涉毒贩人员、账户，一点一点“拼出”贩毒网，

“纪汉有个本子，记满了案件线索、嫌疑人信息
及破案路径，许多大案就是靠它破获的”。

2013年3月22日，民警从一个小毒贩兜里
查获3颗麻果，小毒贩称来自“干爹”徐某。纪
汉闻讯带人深挖两个多月，查出背后贩毒网，
一举截获云南来汉的运毒车，收缴毒品24.5公
斤。公安部专家组顺藤摸瓜抓获了一名境外
毒枭，缴获五四式手枪1支。

在禁毒大队期间，纪汉硬是带这支“老年
班底”破获“6·14”特大跨境运毒案等一系列部
督、省督大案，获得了“全国禁毒工作先进单
位”称号。

“他是真心热爱公安工作。”9月17日，在
纪汉的追悼会上，韩红斌、闵奎、张良、田伟、朱
峰、张俊、谢毓麟、吕静等警校同学不止一次这

样说。
“上警校时，他喜欢运动，足球、篮球、乒乓

球都是一把好手，可为了让自己能坐下来专心
学习，就把脚放在水桶里，让自己动不了。”

“他喜欢钻研业务，射击、开车、摄影，只要
与刑侦办案有关的，样样精通。甚至后来他当
了所长，听说同学吕静在网安大队，还专门‘走
关系’去学网络侦查技术。”

“他是我们当中最出色的，也是最下功夫
的人！”

挑硬担
63面锦旗为证，复杂街区变城市名片

七一中学与二七派出所门对门，仅隔一条
马路。

每天早上到校，校长吴时亮都会习惯性地
朝二七派出所门口看一眼。以往，他会看到纪
汉早早地站在那里，查看学校周边治安环境。
彼此看到后，会默契地点点头，再各自离去。
如今，那个曾经熟悉的身影，他再也看不到了。

七一中学是武汉市重点中学，2014年搬迁
至此并成为考点。每逢考试，送考家人站在校
门口等候，晴天一身汗，雨天一身水，很是狼
狈。2017年，得知这一情况后，每逢考试，纪汉
就将考生及送考家长请进派出所服务大厅休
息，问题迎刃而解。

“这个所长真心为群众办事。”从此，吴时
亮记住了纪汉，学校有事直接找“老纪”。

二七派出所辖区位于武汉市二七滨江商
业区，7平方公里的范围内，学校、医院、商圈众
多，经济发展迅猛，治安工作牵一发动全身。
前些年，随着城中村改造和大型商业体及高端
企业、楼盘的入驻，新旧小区、业态交错，治安
环境复杂，管理困难。

2017年，分局将纪汉从禁毒大队调到二七
派出所当所长，啃这块硬骨头。面对挑战，纪
汉迅速转型，扑下身去，与社区、企业一起解难
题。

操场社区是一个有 5700 多户的大社区。
社区党委书记韩晶刚到社区时，正值拆迁，治
安混乱，居民有意见。纪汉闻讯上门想对策：
民警带安保队员加强巡逻的同时，把社区老党
员组成邻里守望队防控，让物业公司定时播放
安全提示。几招下来，社区可防性案件当年就
下降了一半。

“从群众中来，到群众中去，为群众服务。”
二七街道党委副书记、政法委员王化堂介绍，
兼职街道工委委员后，纪所长很快找到了基层
工作的窍门，“他将社区民警分派到街道13个
社区，兼职副书记或党委委员，把物业、街道、
企事业单位的力量组织起来，形成综治合力，
发现问题，及时化解。”

几年前，二七路一社区的百余业主与物业
公司发生矛盾，眼看要出事。纪汉闻讯带民警
赶到社区，与社区工作人员一起上门劝说，促
使双方坐下来，平稳解决了问题。

据了解，自2017年纪汉担任二七派出所所
长以来，二七滨江商务区治安环境持续向好，
群众自发赠送锦旗63面。目前，这里已成为武
汉市旅游、招商、对外宣传的一张亮丽名片。

2024年11月10日，武汉市二七滨江商务
区阳光明媚，行人如织。

二七派出所向北1500米，是中国共产党领
导的第一次工人运动高潮——京汉铁路工人
二七大罢工的旧址。

一百年后，同样是为了维护人民群众的利
益，武汉市江岸区二七派出所所长、共产党员
纪汉用忠诚、汗水与生命，在这里续写了“二
七”这个光荣的名字。

有人爱他，如群众与亲友。有人敬他，如同事和战友。也有人恨他，
如被他抓住的犯罪分子。但只要提起他，了解他的人都会说他是——

硬汉纪汉

中
国
对
九
国
试
行
免
签
后

武
汉
迎
来
首
批
享
受
免
签
政
策
韩
国
旅
客

第二十一期

要目

1.稳增长 保收官 挑大梁………………杨于泽
2.咬定青山不放松 全力冲刺第四季度

——武汉三季度经济形势分析及展望
…………………………………………顾晓焱

3.协同推进生态环境保护和绿色低碳发展
加快打造人与自然和谐共生重要典范
…………………………………………张朝辉

4.激活独角兽在汉成长要素
……………………肖 月 兰 峰 孙亚云

5.“武工课堂”：把脉职工需求 助力武汉高质量
发展…………………………贺 鹏 马莉莉

6.情系海峡 厚植沃土
东西湖区助力台青台企筑梦、圆梦
………………………………陈 静 陈光财

7.党建护航 家政焕新
——江汉区网约家政行业党建工作的探索与
实践……………………………………王颖捷

8.江汉区唐家墩街道：以“心”暖“新”
为新就业群体筑起“暖新服务圈”
……………………顾 蝶 王 晨 刘亚禾

9.江汉区汉兴街道：党建引领凝聚合力
共同缔造新就业群体友好街区………任志豪

10.武汉城投水务集团：强基铸魂 水润江城
——奋力打造国内一流水务综合运营服务商

…………………………………………谢铭辉
11.武汉农业集团：服务“三农”挑大梁 乡村振

兴当先锋 ……………………………黎政威
12.如何办好民生一“桩”事 ……………殷 花
13.图书馆如何助力职业教育高质量发展

——以武汉城市职业学院图书馆为例
…………………………………………董 冬

14.江岸城管：多方共探地铁施工治噪良策
………………………………鲁艳红 冯夏雪

15.东西湖城管：打通城市“毛细血管”让生活
“有里有面”…………………陈 静 汪玉平

16.魅力沌口 幸福“六村”
——一品行物业361°解锁社区“幸福密码”

……………………张小婧 邬祥玲 汪 丹
17.“藏身”武汉高校内的中国油脂博物馆

…………………………………………金 颂
18.向大戏靠拢：从“花鼓戏”到“楚剧”…梁 方

二七派出所所长纪汉在二七纪念馆门前带队执勤。 通讯员唐时杰 摄

长江日报讯（记者张维纳）今年是我国全功
能接入国际互联网30周年，也是“双十一”成为
网络购物节的第16个年头。互联网在促生新词
的同时，也改变了一些词语的本意，骑手不再单
指擅长骑马的人，快递小哥、外卖小哥也叫骑手。

11月9日上午8时，田鹏和团队小伙伴们准
时开启备战今年“双十一”的直播。田鹏是武汉
日化品牌“美舒洁”的副总经理，4年前，他成为
一名主播。他从未想过，有一天自己会通过直
播带货的方式把产品卖出去。

“寄武汉同城快递，为啥要在鄂州中转？”有
市民这样问。长江日报记者了解到，这一现象
的背后源于快递业的迅猛发展，一些快递公司

在区域内已建起“分拣双中心”。“95后”市民王
佳有时一天要拿10多个快递。王佳说：“吃的、
用的、穿的都在网上买，小区里有好几家菜鸟驿
站，取快递很方便。”

在手机上下单进口商品，半小时内无人机
直接配送到手，这种快捷的网购方式在武汉已
成为现实。不仅如此，武汉首条乡村无人机快
递航线已在试飞，让农民网上购物更方便。

2023年，我国人均快递量超过90件。今年，我
国快递业务量突破1000亿件的时间，比去年提前
了71天。我国最高日快递处理量这些年也在不断
增长，2014年近1.03亿件，今年已达7.29亿件。

快递量的快速增长，背后是我国网民规模

的不断扩大。1997年，我国上网计算机不到30
万台，上网用户62万人；2008年6月底，我国网
民数量达2.53亿，首次跃居世界第一位。最新
数据显示，我国网民规模近11亿人，60岁及以
上网民网络支付的使用率已达75.4%。

互联网不仅带来了商业模式的改变，也改
变着人们的消费方式和出行方式。出门提前叫
个网约车，是现在很多人的选择。截至今年 9
月，全国共有360家网约车平台公司取得网约车
平台经营许可，各地共发放网约车驾驶员证
739.9万本、车辆运输证316.8万本。在武汉，你
叫的车，还有可能是无人驾驶。武汉已累计向
19家企业发放智能网联汽车道路测试和运营牌

照1500多张。从今年2月27日起，你在武汉也
能搭乘无人驾驶汽车过长江了。

网购来了，快递多了，快递员也成了一种新
职业。2015版《中华人民共和国职业分类大典》
修订时，把快递员作为新职业纳入。相关数据显
示，以外卖员、快递员、网约车司机等为代表的新
就业形态劳动者约8400万人，约占全国职工总
数的1/5。这些年，全国道德模范、全国五一劳动
奖章等获得者中，也有外卖员、快递员的身影。

今天的骑手，不再单指《现代汉语词典》中
“擅长骑马的人，特指马术比赛中的运动员”，快
递员（快递小哥）、外卖员（外卖小哥）也叫骑手；
今天的驿站，也不再是传统意义上“古代供传递
政府文书的人及往来官员中途更换马匹或休
息、住宿的地方”，人们取快递的地方也叫驿站。

2022年经过修订的《现代汉语规范词典》第4
版出版时增补了近千条新词语，如“网红”“群聊”

“群主”“网约车”“移动支付”等新词。清华大学
中国发展规划研究院常务副院长董煜表示，每一
个新词的出现，都是对若干年发展变迁的小结。

骑手不再单指擅长骑马的人，也可以是外卖小哥

互联网兴起催生新词新义
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长江日报公益广告

讲文明 树新风


